

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Metode, Bentuk, dan Pendekatan Penelitian

a. Metode Penelitian

Metode penelitian adalah tata cara yang digunakan untuk mengumpulkan data akan digunakan dalam penelitian. Jenis yang akan di yang digunakan dalam rencana penelitian ini merupakan metode deskriptif. Menurut Santosa (2015:20) berpendapat bahwa “penelitian deskriptif ini berarti membuat deskripsi, gambaran atau lukisan data dan fakta yang dibuat secara sistematis, faktual dan akurat”.

Berdasarkan pendapat tersebut bahwa, jenis yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif yang mendeskripsikan hasil penelitian menggunakan objek yang berupa kata-kata.

b. Bentuk Penelitian

Bentuk penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah berbentuk penelitian kualitatif, yang menghasilkan suatu penelitian yang tidak menghasilkan statistik. Menurut Siyoto & Sodik (2015:28) mendeskripsikan bahwa “penelitian kualitatif juga merupakan metode penelitian yang lebih menekankan pada aspek pemahaman secara mendalam terhadap suatu masalah dari pada melihat permasalahan untuk penelitian generalisasi”.

Berdasarkan pendapat di atas, ialah bentuk penelitian kualitatif yaitu aspek pehaman yang lebih untuk mengetahui majas perbandingan dan majas penegasan yang terdapat di dalam kumpulan puisi *Boy Candra Kuajak Kau Ke Hutan dan Tersesat Berdua*.

c. Pendekatan Penelitian

Pendekatan merupakan suatu cara yang dapat digunakan oleh penulis untuk memudahkan penelitian dalam memperoleh data sebagai objek yang akan digunakan oleh peneliti. Pendekatan yang di yang digunakan oleh penulis dalam penelitian ini adalah pendektan stilistika. Menurut Pradopo (2020:2) mendeskripsikan bahwa “stilistika merupakan ilmu

Yang menyelidiki bahasa yang dipergunakan dalam karya sastra, ilmu interdisipliner antara linguistik dan kesusastraan dan penerangan linguistik pada gaya bahasa”.

Berdasarkan hal tersebut bahwa pendekatan yang dipakai dalam penelitian ini adalah pendekatan stilistika merupakan ilmu yang berhubungan dengan gaya bahasa yang digunakan untuk memperindah bahasa yang ada didalam karya sastra.

B. Tempat dan Waktu Penelitian

Tempat dan waktu penelitian merupakan sesuatu yang memiliki peran penting didalam sebuah penelitian karena dalam sebuah penelitian, peneliti harus mendeskripsikan tempa dimana peneliti melakukan penelitian, serta kapan waktu yang dilakukan peneliti terhadap penelitian tersebut. Tempat dan waktu penelitian merupakan hal yang paling mendasar dalam proses penelitian terhadap keadaan penelitian itu sendiri. Oleh sebab itu, peneliti akan mendeskripsikan tempat dan waktu penelitian sebagai berikut.

1. Tempat Penelitian

Tempat penelitian adalah tempat dimana peneliti akan melakukan kegiatan penelitian. Berdasarkan penelitian yang dilaksanakan, dengan mengingat bahwa penelitian ini merupakan salah satu penelitian sastra, khusus penelitian anlalisis isi maka di penelitian ini tidak terikat dengan tempat dan waktu, yang memiliki sifat yang fleksibel. Penelitian juga dilakukan di perpustakaan IKIP PGRI Pontianak dan ruang kerja (rumah). Ditempat tersebut peneliti dapat menemukan buku-buku referensi serta tempa atau ruang menganalisis buku kumpulan puisi.

2. Waktu Penelitian

Waktu dalam penelitian ini, dimulai dari bulan April tahun 2022. Kegiatan yang meliputi persiapan, pengumpulan data analisis data dan penyusunan laporan penelitian sesuai dengan karakter penelitian kualitatif. Waktu penelitian ini dimulai dari bulan April sampai bulan Desember 2022.

C. Latar Penelitian

Latar penelitian adalah tempat atau lokasi dimana penulis akan melakukan rencana penelitian. Latar penelitian ini bersifat fleksibel, karena bisa dilakukan di mana saja dengan catatan layak digunakan sebagai tempat penelitian.

D. Data dan Sumber Data

a. Data Penelitian

Data merupakan suatu sumber data yang berwujud kalimat, kata, dan juga yang memuat analisis data. Siyoto & Sodik (2015:67) mengemukakan bahwa “data merupakan fakta empirik yang dikumpulkan oleh peneliti untuk kepentingan memecahkan masalah atau menjawab pertanyaan”. Berdasarkan pendapat tersebut data yang digunakan dalam penelitian ini ialah kata-kata, dan kalimat dan juga yang memuat analisis data.

b. Sumber Data Penelitian

Sumber data adalah suatu subjek yang digunakan oleh penulis yang dimana sumber datanya bisa menghasilkan informasi atau keterangan. Nugrahani (2014:211) mengatakan bahwa “data penelitian adalah informasi yang terdapat pada segala sesuatu apapun yang menjadi bidang dan sasaran penelitian. Data penelitian dapat digali dan dikumpulkan melalui berbagai sumber data”. Sumber data dalam penelitian ini ialah puisi *Boy Candra Kuajak Kau Ke Hutan dan Tersesat Bedua* yang diterbitkan oleh Media kita pada tahun 2016 dengan jumlah halaman 128 halaman, dengan ketebalan 19 cm.

E. Teknik dan Alat Pengumpulan Data

a. Teknik pengumpulan data

Teknik pengumpulan data adalah suatu cara yang dapat dilakukan untuk mendapatkan suatu informasi yang dibutuhkan oleh penulis. Nugrahani (2014:143) mengatakan bahwa “pengkajian isi dokumen merupakan satu teknik pengumpulan data dengan memanfaatkan catatan, arsip, gambar, film, foto, dan dokumen lainnya. Termasuk dalam dokumen

itu adalah catatan penting yang berhubungan dengan masalah yang mungkin memperoleh data secara lengkap”. Berdasarkan hal tersebut teknik yang digunakan didalam penelitian ini ialah teknik studi dokumenter.

b. Alat Pengumpul Data

Alat pengumpul data merupakan penulis itu sendiri sebagai pengumpul data sebagai instrument utama. Pada penelitian ini alat yang digunakan oleh penulis yaitu penulis itu sendiri menjadi instrument utama (*Human Instrumen*). Moleong (2017:168) menjelaskan bahwa “dalam penelitian kualitatif, penulis sendiri atau dengan bantuan orang lain merupakan alat pengumpul data utama”. Fungsi *human instrument* yaitu untuk memperoleh data yang valid sesuai dengan fokus penelitian sehingga hasil penelitian dapat dipertanggungjawabkan. Alat bantu yang digunakan dalam penelitian ini adalah kartu pencatat data.

Kartu pencatat berdasarkan pendapat Hartati dan Adisti (2016:144) adalah alat bantu yang digunakan untuk mencatat data dalam penelitian ini. Dalam melakukan penulisan ini, penulis dibantu dengan alat kartu pencatat sebagai alat penelitian yang memudahkan untuk mencatat bacaan atau isi selama pengamatan terhadap *Puisi Kuajak Kau Ke Hutan Dan Tersesat Berdua*, selanjutnya, pencatatan yang berupa hasil data akan dikumpulkan secara khusus menurut hasil dari permasalahan yang ada di penulisan.

F. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data

Keabsahan data merupakan pengecekan hal yang harus dilakukan terhadap keabsahan data agar data yang didapatkan dengan benar-benar sehingga nanti dalam penelitian dapat dipertanggung jawabkan. Adapun yang termasuk kedalam pengecekan dalam keabsahan data adalah sebagai berikut:

1. Ketekunan pengamat

Ketekunan pengamat adalah langkah dalam mendapatkan data yang sah dengan berusaha untuk menemukan ciri-ciri dalam situasi yang relevan dengan persoalan yang dikaji yang dikemukakan oleh Nugrahani

(2014:115) “ketekunan pengamatan merupakan suatu cara yang dilakukan oleh seorang peneliti untuk melakukan sebuah pengamatan yang dilakukan secara teliti, dan cermat untuk menemukan ciri-ciri yang sangat relevan”.

Ketekunan pengamat ini di mulai dengan membaca referensi yang berkaitan dengan judul penelitian, baik membaca dari referensi buku, jurnal atau dokumentasi-dokumentasi yang terkait dengan penelitian. Oleh karena itu, penulis dapat menggunakan teknik pemeriksaan keabsahan data untuk memeriksa data yang akan menjadi bekal seorang penulis dalam penelitian agar lebih meningkatkan ketekunan dalam membaca dari berbagai sumber.

2. Triangulasi Teori

Triangulasi merupakan suatu teknik pemeriksaan keabsahan data yang digunakan dalam proses validasi. Pengecekan data dari berbagai sumber dengan berbagai cara dan berbagai waktu. Menurut Moleong (2017:331) menyatakan bahwa “triangulasi teori adalah berdasarkan anggapan bahwa fakta tidak dapat diperiksa derajat kepercayaannya dengan satu atau lebih teori”. Berdasarkan hal tersebut dalam desain penelitian ini ialah menggunakan triangulasi teori.

G. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data adalah cara yang digunakan oleh peneliti untuk menganalisis data penelitian. Penulis juga menggunakan teknik analisis isi. Teknik kajian isi adalah suatu teknik penelitian alamiah yang ditunjukkan untuk mengetahui sebuah gambaran karakteristik isi dan menarik inferensi dari isi. Abdussamad (2021:159) “analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan, dan dokumentasi dengan cara mengorganisasikan data kedalam kategori”. Berdasarkan hal tersebut teknik analisis yang digunakan dalam penelitian ini ialah teknik analisis isi (*content analysis*).